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ДЛЯ ДЕТЕЙ, ЧЬИ ОТЦЫ С ОРУЖИЕМ В РУКАХ ЗАЩИЩАЮТ ОТЕЧЕСТВО

– Сегодня приступили к созданию боль-
шого регионального проекта «Дети Героев». 
Обсудили концепцию и план его реализации, 
сформировали рабочую группу.

Цель проекта – обеспечение всесто-
ронней поддержки детей наших бойцов 
вне зависимости от того, в каком статусе 

они участвуют в специальной военной 
операции.

«Дети Героев» – это системная всесторон-
няя и долгосрочная поддержка детей, чьи 
отцы с оружием в руках защищают наше 
Отечество. Проект включает в себя настав-
ническое, социальное, медицинское, психо-

логическое и другие виды сопровождения.
В работе задействуем все органы ис-

полнительной власти, муниципалитеты, 
учреждения образования, здравоохранения, 
культуры, спорта, молодёжные и другие 
общественные организации.

Проектом «Дети Героев» Кабардино-Бал-

кария поддерживает инициативу и решение 
нашего Президента Владимира Владимиро-
вича Путина о создании государственного 
фонда поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества», 
– говорится в сообщении Главы республики, 
опубликованном в его телеграм-канале. 

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Светлее – значит безопаснее

ного и местного значения». Машин 
здесь всегда много: дорога со-
единяет Майский район и столицу 
Кабардино-Балкарии. Чтобы быть 
уверенными в том, что новое покры-
тие соответствует стандартам, его 
сразу же после укладки проверяет 
дорожная лаборатория. Ведущий 
инженер отдела контроля качества 
Управления дорожного хозяйства 
Герман Бозиев делает несколько 
вырубок (кернов) из уже уложен-
ного асфальтобетона, которые 
будут исследовать в лабораторных 
условиях.

– Исходя из веса и толщины вы-
рубок мы определяем плотность 
щебёночно-мастичного асфальто-
бетона, проверяем его на водона-
сыщение, – говорит Герман Бозиев. 
– На исследования отобранных 

сейчас кернов у меня уйдёт двое 
суток. На этом участке нужно сде-
лать около десяти вырубок – они де-
лаются в шахматном порядке, одна 
вырубка на каждые пятьсот метров. 
По вырубке видно, что высота 
слоя – около шести сантиметров. 
Исследования проводим и перед 
укладкой асфальтобетона – смесь 
также проверяется в лаборатории.

В региональном Министерстве 
транспорта и дорожного хозяйства 
отмечают: работы по ремонту и 
обустройству освещения на авто-
дороге Нальчик – Майский ведутся 
с 2019 года, за несколько лет в 
нормативное состояние привели по-
рядка 29 километров, современное 
освещение устроено на более чем 
10 километрах дорог.

Вероника ВАСИНА

– Сначала мы устроили осно-
вание, установили оцинкованные 
столбы и кронштейны, протянули 
самонесущие изолированные про-
вода, а теперь вешаем светильники 
и ведём работу по заземлению, 
– рассказывает инженер по наруж-
ному освещению компании «Энер-
гостройгрупп» Артур Тутов. – Опор 
всего 126, мы должны установить 
268 светодиодных светильников 
мощностью 100 Вт. Они ярче и 
экономичнее. Дорога широкая, на 
опоре по два светильника – так 
проезжая часть будет освещаться 
стопроцентно. Всё это нужно для 
того, чтобы людям было хорошо, 
светло и безопасно.

Такие светильники простоят не 
один десяток лет. Помимо них, 
специалисты установят трансфор-
маторы – их будет три на более чем 
четырёхкилометровом отрезке до-
роги. Чтобы хватало мощности, на 
каждые пятьдесят опор ставится по 
одному трансформатору. 

В прошлом году на этом участке 
отремонтировали более пяти кило-
метров дорожного покрытия. Те-
перь работы идут на другом отрезке 
этой же дороги: за транспортной 
развязкой в сторону от Нальчика 
укладывают асфальтобетонное по-
крытие. На объекте трудятся более 
десяти человек, задействовано 
более двенадцати единиц техники 
– асфальтоукладчик, катки, само-
свалы.

– Работы уже завершаются, по-

сле этого планируется приступить 
к устройству асфальтобетонного 
покрытия на примыканиях, съез-
дах и остановочных площадках, 
обустроить объект дорожными 
знаками, укрепить обочины, – от-
мечает главный специалист отдела 
строительства, реконструкции и 
ремонта автомобильных дорог и 
искусственных сооружений ГКУ КБР 
«Управдор» Марат Агаев. – Протя-
жённость участка автомобильной 
дороги общего пользования ре-
гионального значения Нальчик – 
Майский, на котором укладывают 
один слой из ЩМА, – 8,3 километра. 

Участок проходит через селение 
Герменчик. С 1 марта здесь прово-
дились работы по восстановлению 
покрытия, чтобы продлить межре-
монтные сроки. Если бы это не сде-
лали сейчас, через год-два дорогу 
пришлось бы ремонтировать, что 
увеличивает затраты. Завершить ра-
боты планируется весной этого года.

В Майском районе – это самый 
протяжённый объект, на котором 
идут дорожные работы. Верхний 
слой восстанавливают по феде-
ральной программе «Содействие 
развитию автомобильных дорог 
регионального, межмуниципаль-

В 2022 году жители и гости Кабардино-Балкарии осуществи-
ли 47,4 млн операций по оплате товаров и услуг платёжными 
картами. По сравнению с данными 2021 года этот показатель 
вырос почти на 5 %. При этом объём таких операций за  
2022 год увеличился почти на 7 % и составил 35,9 млрд рублей.

– Развитие платёжных технологий и банковской инфраструк-
туры имеет важное значение для повышения доступности фи-
нансовых услуг в регионе, – отметил управляющий Отделением 
Банка России по Кабардино-Балкарской Республике Аслан 
Калов. – За год общее количество эквайрингового оборудова-
ния в республике увеличилось почти на 15 %, что превышает 
темпы роста по Северо-Кавказскому федеральному округу 
(10,9 %) и по стране в целом (7,5 %).

По данным на 1 января 2023 года, в Кабардино-Балкарии 
функционируют 528 банкоматов и 7363 электронных терми-
нала. Число выпущенных платёжных карт за год выросло на 
21,1 %, составив более 1 млн карт, сообщает пресс-служба 
Отделения-НБ КБР Южного ГУ Банка России.

ИЗ ЖИЗНИ АБАЗИН И АБХАЗОВ
В Карачаево-Черкесии вышел в свет первый глянцевый 

информационно-аналитический журнал о жизни абазин  
«Адзапш», выпуск которого станет ежегодным. 

Среди героев первого номера – председатель высшего 
совета Всемирного абхазо-абазинского конгресса, президент 
международного объединения «Алашара» Мусса Экзеков, 
силач Азнур Лиев, видный деятель абазо-адыгского зарубежья 
Азиз Мекер, автор проекта «Abaza in the city» на канале YouTube 
Диана Маранур, фотографы Алина Хутова и Карина Шорова 
(Цекова), художник Рустам Джужуев, режиссёр Эльдар Агачев, 
спортсмены Рамед Гукев, Малик Кармов, Амаль Джандубаев.

Адзапш – название долины в верховьях Урупского района,  
известной  целебными минеральными источниками. Само сло-
во в переводе с абазинского языка означает «красная вода». 
Воды на самом деле имеют красный оттенок, так как содержат 
железо, которое при окислении и придаёт им подобный цвет.

Отгонные пастбища – уникальный  ресурс

сятся к категории «земли сельско-
хозяйственного назначения» общей 
площадью около 151 264 гектаров.

Для вовлечения наибольшего 
количества земельных участков 
в экономический оборот нашим 
министерством практически завер-
шены работы по уточнению границ 
и внесению соответствующих све-
дений в единый государственный 
реестр недвижимости.

От общего числа подлежа-
щих сдаче в аренду земельных 
участков сельскохозяйственного 
назначения, находящихся в го-
сударственной собственности 
КБР, было вовлечено в оборот 
порядка 40,5 % (более 67 752 га). В  
2020-м это количество увеличилось 
до 49,73 % (87 740 га).

А уже с 2021 года наблюдается 
заметный рост сдаваемых в аренду 
земельных участков. При прогноз-
ном плане 68 % в хозяйственный 
оборот было вовлечено 73,3 % (чуть 
больше 113 439 га).

По состоянию на 1 апреля теку-
щего года данный показатель со-
ставляет более 82 % (123 526,4 га).

– Если говорить конкретно о 
землях отгонного животновод-
ства, каково общее количество 
арендаторов в целом по всем 

урочищам в текущем году и в раз-
резе районов – где больше всего 
площадей?

– Арендаторов на конец марта 
2023 года – более 438 юридических 
и физических лиц. Что касается 
второй части вашего вопроса, то 
наибольшая площадь сосредото-
чена в Зольском муниципальном 
районе – чуть более 85 730 гек-
таров, из которых в аренде более  
74 738 гектаров. Здесь у нас земле-
пользователями являются 309 арен-
даторов, из которых 17 юридических 
лиц, 4 крестьянских (фермерских) 
хозяйства и 288 физических лиц.

Следующий – Эльбрусский му-
ниципальный район, где сосредо-
точено около 33 327 га, в аренду 
передано порядка 17 780 гектаров. 
Эту площадь арендуют 68 зем-
лепользователей, в том числе  
3 юрлица и 65 физических лиц.

Далее – Черекский муници-
пальный район, где имеется  
11 903 гектара пастбищных угодий 
из земель отгонного животновод-
ства. В настоящее время из них в 
аренде чуть более 11 144 гектаров, 
которыми пользуются 38 арен-
даторов: 3 юридических лица и  
35 частников.

В Чегемском муниципальном 

районе более 5 670 гектаров паст-
бищных угодий, из них чуть более 
5 170 га арендуют 23 физических 
лица.

В Майском районе тоже есть 
247 гектаров из категории земель 
отгонного животноводства. 

Таким образом, по состоянию на 
1 апреля нынешнего года уровень 
загруженности горных пастбищ 
в Хаймашинской, Аурсентхской и 
Черекской зонах составляет по-
рядка 82 %.

– Это, бесспорно, хороший по-
казатель, если учесть, что тремя 
годами ранее он был равен 42 %. 
В этом контексте, Екатерина Вла-
димировна, насколько аграрии 
республики информированы о 
наличии свободных участков из 
земель отгонного животновод-
ства?

– Публичная информация о 
наличии свободных земельных 
участков еженедельно размещает-
ся на официальном сайте нашего 
министерства, ежемесячно – в 
газете «Официальная Кабардино- 
Балкария», на сайтах органов мест-
ного самоуправления и в районных 
газетах.

– Как известно, в рамках пору-
чений Главы Кабардино-Балкарии 

Правительство КБР ещё за не-
сколько месяцев до начала «сезо-
на большого молока» – 13 марта 
2023 года – издало распоряжение, 
которое подтверждает значимость 
и актуальность пастбищ альпий-
ского высокогорья в продвижении 
регионального агропромышленного 
кластера, в реализации националь-
ных задач в сфере животноводства.

Напомним, что три года назад по 
рекомендации Главы КБР Казбека 
Кокова Правительство республики 
возложило функции координатора 
операций с землями отгонного 
животноводства на Министерство 
земельных и имущественных от-
ношений, которое проделало за 
это время большой объём работ по 
наведению порядка в арендных от-
ношениях с землепользователями, 
в вопросах целевого использования 
земельных участков альпийских 
пастбищ.

Сегодня на вопросы «КБП» отве-
чает заместитель министра земель-
ных и имущественных отношений 
республики Екатерина Егорова. 

– Екатерина Владимировна, 
какова общая площадь земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния, в том числе земель отгонного 
животноводства, находящихся в 
государственной собственности 
Кабардино-Балкарской Респуб-
лики?

– По состоянию на 1 апреля  
2023 года в целом по республике та-
ковых зарегистрировано 1285 участ- 
ков общей площадью чуть более  
152 465 гектаров. Из них 620 отно-

в структуре Минимущества КБР 
был создан отдел управления зем-
лями отгонного животноводства и 
договорных отношений с функци-
ями республиканского штаба. Он 
расположен в урочище Хаймаша 
и осуществляет свои функции в 
круглосуточном режиме в течение 
всего сезона. Каковы конкретные 
функции и полномочия данного от-
дела, механизмы взаимодействия 
его сотрудников с потенциальны-
ми землепользователями, а также 
с уже действующими арендатора-
ми земельных участков?

– Перед отделом был поставлен 
ряд задач: обеспечение коорди-
нации действий специалистов 
различных служб и ведомств, 
прикомандированных к штабу в 
урочище Хаймаша; осуществление 
взаимодействия с заинтересован-
ными ведомствами по вопросам 
развития инфраструктуры горных 
пастбищ, в том числе задейство-
ванных в строительстве, рекон-
струкции, капитальном ремонте 
объектов дорожного хозяйства, во-
доснабжения, электроснабжения, 
связи и др.; мониторинг целевого 
использования земельных участ-
ков, возведения капитальных стро-
ений и сооружений на арендуемых 
площадях; недопущение ухудше-
ния экологической обстановки на 
землях отгонного животноводства, 
действий, приводящих к ухудше-
нию качественных характеристик 
земельных участков.

(Окончание на 2-й с.)

Полное содействие 
в решении всех вопросов

Обратиться в эту организацию за получением бесплатных 
услуг могут все, кто планирует приступить к производству 
товаров в сфере сельского хозяйства или уже имеет опыт. С 
начала работы центра поддержку получили около 1500, а за 
2022 год – 636 сельхозтоваропроизводителей. 

– Основная цель деятельности центра компетенций – со-
действие устойчивому развитию агропромышленного ком-
плекса Кабардино-Балкарии, повышению рентабельности и 
достижению финансовой устойчивости субъектов МСП по-
средством создания системы поддержки фермеров и сельско-
хозяйственной кооперации, в том числе с участием граждан, 
ведущих личное подсобное хозяйство, – говорит руководитель 
ЦК в сфере сельхозкооперации и поддержки фермеров КБР 
Индира Джаппуева. – Обратившись в центр, начинающие 
фермеры смогут разобраться в тонкостях подачи заявок на 
господдержку, а мы помогаем их сформулировать. 

(Окончание на 2-й с.)

В региональное отделение Народного фронта обратилась 
супруга одного из мобилизованных с просьбой оказать помощь 
в приобретении тактических аптечек для солдат. По словам её 
мужа, такие предметы востребованы на передовой и никогда не 
станут лишними. Это незаменимый набор на поле боя, благо-
даря его комплектации можно спасти жизнь себе и сослуживцу. 

Общественники на собранные гражданами средства купили 
10 индивидуальных армейских аптечек, часть средств на по-
купку выделило руководство центрального рынка в Нальчике. 
Напоминаем, что там продолжает работать региональный пункт 
сбора гуманитарной помощи в рамках проекта «Народный 
фронт. Всё для Победы!».

Впервые общественники воспользовались новой услугой 
«Почты России» и отправили посылку прямо в зону проведения 
СВО в Запорожскую область.

– Теперь письма, почтовые карточки, посылки массой до  
10 кг можно отправлять прямо в зону проведения специальной 
военной операции через ближайшие отделения «Почты России» 
по адресу: 103400, город Москва-400, номер воинской части. 
Можно вызвать курьера на дом и оформить заказ на сайте, – 
сказал эксперт Народного фронта в Кабардино-Балкарии Ислам 
Макоев.  Он добавил, что, помимо тактических аптечек, адрес-
ной посылкой отправил другие медикаменты и тёплые носки. 

нниию
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ПАРЛАМЕНТ

2 Кабардино-Балкарская правда

ОФИЦИАЛЬНО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

В докладе говорится об 
обеспечении прав и свобод 
человека в Кабардино-Балкар-
ской Республике, обращениях 
граждан, о взаимодействии 
с государственными и му-
ниципальными органами и 
институтами гражданского 

общества. Отмечено, что, не-
смотря на непростые условия 
последних лет, связанные 
с последствиями пандемии 
и санкциями, экономика и 
социальная сфера региона 
развиваются. Строятся новые 
школы, детские сады, культур-

ные и спортивные учреждения, 
ремонтируются учреждения 
здравоохранения и образо-
вания, развёрнуто масштаб-
ное жилищное и дорожное 
строительство, постепенно 
восстанавливаются предпри-
ятия сельского хозяйства и 

ОБРАЩЕНИЯ НЕ НОСЯТ СИСТЕМНОГО ХАРАКТЕРА
промышленности, оказывает-
ся беспрецедентная помощь 
семьям с детьми, реализуется 
программа переселения из 
аварийного жилья. Всё это 
способствует улучшению ка-
чества жизни людей, сниже-
нию числа нарушений их прав. 
Борис Зумакулов отметил, 
что обращения граждан не 
носят системного характера, 
а представляют собой кон-
кретные случаи, которые чаще 
связаны с трудной жизненной 
ситуацией, сложившейся в 
силу различных причин. Все 
обращения рассматриваются 
во взаимодействии с ответ-
ственными исполнительными 
органами власти.

Руководитель республики 
также обсудил с уполномо-
ченным по правам человека 
вопросы оказания поддержки, 
в том числе правовой, участ-
никам специальной военной 
операции и их семьям.  

В завершение беседы Каз-
бек Коков выразил благодар-
ность Борису Зумакулову за 
серьёзную системную работу, 
способствующую сохранению 
стабильности и правопорядка 
в регионе. 

АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ СПОСОБСТВОВАЛИ 
АДАПТАЦИИ БИЗНЕСА К РАБОТЕ В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ

По оценке уполномоченного, приня-
тые на федеральном и региональном 
уровнях антикризисные меры способ-
ствовали адаптации бизнеса к работе в 
условиях санкций. Наиболее востребо-
ванными оказались финансовые меры 
поддержки в рамках реализации про-
грамм кредитования Правительства и 
Банка России, приоритетного националь-
ного проекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы», 
региональных инвестиционных проектов, 
направленных в том числе на развитие 
туризма и сельского хозяйства. Так, фи-
нансовая обеспеченность нацпроекта 
позволила перевыполнить прогнозный 
план по количеству самозанятых в  

12,5 раза, объёму выданных кредитов – 
в 8 раз, охвату самозанятых комплексом 
информационно-консультационных, 
образовательных услуг – в 2 раза. В  
3,5 раза больше предоставлено микро-
займов начинающим предпринимате-
лям. Господдержка сельхозпроизводи-
телей составила около 3 миллиардов 
рублей. В Едином реестре ФНС РФ 
зарегистрировано более 19 тысяч 
субъектов МСП, самозанятых граждан –  
56 тысяч человек. 

В 2022 году в адрес уполномочен-
ного поступило 131 обращение, что на  
18 % больше, чем в 2021-м. Из них 
63 приняты для рассмотрения, доля 
восстановленных прав на конец года 
составила около 53 %. Вопросы каса-

лись мер поддержки, оказания услуг, 
судебных способов защиты, разреше-
ний, кадастровой стоимости, условий 
кредитования. Кроме того, отмечено, 
что продление моратория на проверки 
позволит обеспечить эффективный 
переход от штрафов к действенной про-
филактике нарушений. 

Глава республики подчеркнул важ-
ность дальнейшей работы по развитию 
и стимулированию бизнеса, улучшению 
инвестиционного климата и условий 
ведения предпринимательской деятель-
ности. Казбек Коков также выразил 
благодарность в адрес бизнес-сооб-
щества республики за весомый вклад 
в поддержку участников специальной 
военной операции и их семей. 

Знакомство с законода-
тельным органом началось 
с экскурсии по зданию и 
продолжилось встречей с 
депутатами, прошедшей 
в формате открытого диа-
лога. С представителями 
молодого поколения обща-
лись Председатель законо-
дательного органа Татьяна 
Егорова, её заместители 
Салим Жанатаев и Мурат 
Карданов, руководитель 
комитета по контролю и 
регламенту Елена Кансае-
ва, а также председатель 
Молодёжной палаты при 
Парламенте республики 
Екатерина Борисевич.

По традиции «Государ-
ственный час» начался с 
презентации, включавшей 
несколько информационных 
блоков, – от истории станов-
ления парламентаризма в 
Кабардино-Балкарии, струк-
туры законодательного орга-
на республики, его основных 
функциях и формах работы 
до межпарламентского со-
трудничества и деятель-
ности Молодёжной палаты. 
Об этом юным гостям рас-
сказала Е. Кансаева. Ре-
бята узнали, что в текущем 
году Парламенту Кабарди-
но-Балкарии исполняется  
30 лет, а День российского 
парламентаризма ежегодно 
отмечается 27 апреля.

Общение с депутатами 
началось с напутственных 
слов Татьяны Егоровой:

– У человека не так мно-
го решений, которые по-
настоящему влияют на всю 
его дальнейшую судьбу. 
Выбор профессии – одно из 
таких решений, к которому 
надо подходить очень взве-
шенно. И важно, чтобы этот 

выбор был именно вашим, 
чтобы соответствовал вашим 
желаниям, потребностям, 
возможностям. Не надо «ло-
мать» себя и следовать моде 
на профессию – тенденции 
пройдут, а ваш выбор оста-
нется с вами на всю жизнь, 
– подчеркнула Председатель 
Парламента КБР и сделала 
уточнение: какую бы про-
фессию ребята ни выбра-
ли, чем бы ни занимались, 
самое главное – оставаться 
патриотами своей малой и 
большой Родины.

Как отметила Т. Егорова, 
быть патриотом своей стра-
ны – самое высокое качество 
гражданина, а любовь к Ро-
дине – это ответственность 
за судьбу родной земли, 
своих родных, близких, это 
гордость, это знание исто-
рии, культуры своего народа, 
народов России, это преем-
ственность поколений.

– У нас великая история 
и духовно-нравственные 
ценности, которые форми-
ровались веками у нашего 
многонационального наро-
да – это общечеловеческие 
ценности. Их, к сожалению, 
многие недружественные 
нам государства пытаются 
просто отменить, перечер-
кнуть. А этого допустить мы 
не можем. Очень важно 
сохранять историческую па-
мять, потому что это мостик 
между прошлым и настоя-
щим, который позволяет нам 
продолжать самые лучшие 
традиции, – сделала акцент 
спикер.

Как заметила Татьяна 
Борисовна, молодым людям 
сегодня непросто ориенти-
роваться в потоке инфор-
мации, который идёт со всех 

сторон, – потоке лжи и не-
любви к России:

– В настоящее время 
практически развёрнута ин-
формационная война против 
нашей страны. Я хочу вам 
посоветовать: смотрите на 
всё происходящее с точки 
зрения любви к своей Роди-
не – у нас она одна, другой 
нам не дано.

Т. Егорова сказала и о 
таких особенностях совре-
менного мира, как прева-
лирование материальных 
ценностей над моральными, 
культ потребительства.

– Нарушен баланс между 
духовными и материальны-
ми потребностями человека. 
Наблюдается деградация 
ценностей нематериальной 
сферы, когда под лозунгами 
защиты свободы, демокра-
тии обществу преподносятся 
как единственно верные 
псевдокультурные, псевдои-
сторические ценности, не ха-
рактерные для человечества 
ни с точки зрения историче-
ского или цивилизационного 
развития, ни с точки зрения 
религиозных верований, 
ни с точки зрения наших 
традиций и ментальности. 
К чему может привести та-
кая подмена ценностей, мы 
можем наблюдать на приме-
ре многих так называемых 
«просвещённых» государств, 
где вседозволенность и рас-
пущенность трактуются как 
свобода, тысячелетиями 
формировавшиеся наши 
цивилизационные ценности 
– как отсталость, анахро-
низм, а наше традиционное 
восприятие – как ретроград-
ность и помеха прогрессу.

Все эти псевдоценности, 
выразила уверенность Та-

тьяна Егорова, направлены в 
первую очередь на неокреп-
шие умы молодёжи:

– Этого мы допустить не 
можем. И мы на вас очень 
рассчитываем: на ваш ум, 
на вашу способность анали-
зировать и на то, что вы на 
самом деле растёте насто-
ящими патриотами нашей 
Родины.

Встреча продолжилась в 
формате «вопрос-ответ». Ре-
бята интересовались различ-
ными аспектами депутатской 
деятельности, сложностями 
при принятии государствен-
ных решений, спрашивали о 
преимуществах членства в 
Молодёжной палате, проце-
дуре отбора в неё, проектах, 
реализуемых данным сове-
щательным органом. Много 
вопросов поступило Татьяне 
Егоровой. Спикера просили 
рассказать, насколько слож-
но управлять депутатским 
корпусом, как удаётся со-
вмещать карьеру и заботу о 
семье, кто повлиял на выбор 
профессии учителя русского 
языка и литературы и жиз-
ненного пути.

Историей развития сво-
ей карьеры, некоторыми 
фактами о себе, своей дея-
тельности с юными гостями 
поделились С. Жанатаев и 
М. Карданов.

В завершение встречи 
каждому воспитаннику шко-
лы-интерната вручили по-
дарки – книги с произведе-
ниями классиков русской 
литературы и сладости, а 
для библиотеки учреждения 
передали книгу, выпущен-
ную к 25-летию Парламента 
КБР, и Конституцию КБР в 
новой редакции.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Быть патриотом своей страны – 
самое высокое качество гражданина

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В этом контексте за летне-

пастбищный сезон 2022 го- 
да сотрудниками Миниму-
щества отработано более 
400 участков в Эльбрусском 
и Зольском районах.

В ходе проверок уста-
новлены отдельные факты 
использования арендатора-
ми земельных участков не 
по целевому назначению. 
Там, где были выявлены 
нарушения, нашим мини-
стерством совместно с со-
ответствующими службами 
(Россельхознадзор, Управ-
ление Росреестра по КБР, 
МВД по КБР) были про-
ведены соответствующие 
мероприятия, материалы 
по которым направлены в 
судебные органы для рас-
торжения договоров аренды 
и возврата земельных участ-
ков собственнику. В своих 
исковых требованиях мы 
также просим органы право-
судия обязать ответчиков 
привести земельные участки 
сельскохозяйственного на-

Отгонные пастбища –  уникальный ресурс
значения в первоначальный 
вид, соответствующий его 
категории и виду разрешён-
ного использования.

Особо хочу отметить, что 
нашими сотрудниками на 
постоянной основе оказы-
ваются профессиональ-
ные консультационные и 
информационные услуги 
землепользователям всех 
форм собственности непо-
средственно на территории 
отгонных пастбищ, в первую 
очередь по вопросам, свя-
занным с арендой земли и её 
целевым использованием.

– Екатерина Владими-
ровна, расскажите под-
робнее, что необходимо 
сделать, чтобы заключить 
договор аренды земельно-
го участка сельскохозяйст-
венного назначения, как и 
куда надо обращаться?

– Прежде всего давайте 
определимся – речь идёт о 
том, чтобы впервые взять 
земельный участок в аренду 
или же продолжить аренд-
ные отношения при оконча-
нии договора аренды?

Если земельный участок 
арендуется впервые, и вы 
уже определились, какой 
участок вы хотите, необхо-
димо уточнить, свободен 
ли он. Это можно сделать, 
ознакомившись со списком 
свободных земельных участ-
ков, который публикуется на 
нашем сайте. Затем пишете 
заявление и направляете 
его к нам. Заявление также 
можно подать и посредством 
личного кабинета на портале 
госуслуг. Его рассмотрят в 
течение 14 дней и при усло-
вии соответствия требовани-
ям, установленным Земель-
ным кодексом, заявителю 

направят проект договора 
для подписания, если это 
физическое лицо. В случае, 
если вы зарегистрирова-
ны в качестве индивиду-
ального предпринимателя, 
крестьянско-фермерского 
хозяйства, общества с огра-
ниченной ответственностью, 
то есть имеете статус юри-
дического лица, вам при-
дётся принимать участие в 
аукционе.

Кроме того, хочу обратить 
внимание заинтересован-
ных, что для сенокошения и 
выпаса скота договор арен-
ды земельного участка из 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения, находяще-
гося в государственной или 
муниципальной собствен-
ности, заключается на срок 
до пяти лет. Данная норма 
введена в декабре 2022 года 
в Федеральный закон от 
24.07.2002 г. № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения».

В случае, если речь идёт 
о продлении арендных от-
ношений по истечении срока 
действия договора аренды, 
также необходимо напи-
сать заявление с просьбой 
заключить его на новый 
срок со ссылкой на под-
пункт 31 пункта 2 статьи 39.6 
Земельного кодекса РФ. И 
при отсутствии нарушений 
со стороны арендатора (ис-
пользование земельного 
участка не по целевому на-
значению), а также при от-
сутствии задолженности 
по оплате арендной платы 
договор будет заключён на 
новый срок. Это если корот-
ко. Ещё раз хочу напомнить, 
что сотрудники нашего ми-
нистерства всегда открыты 

для консультаций, если воз-
никли какие-то сложности с 
оформлением заявления о 
предоставлении земельного 
участка в аренду.

– Поясните, пожалуй-
ста, из чего складывается 
арендная плата и каков её 
средний размер по респуб-
лике?

– Арендная плата устанав-
ливается на основании отчё-
та независимого оценщика. 
В среднем стоимость за 1 га  
200–220 рублей в год. 

– Очень актуальным 
остаётся вопрос возведе-
ния капитальных строений 
на землях отгонного жи-
вотноводства. Речь идёт 
о домах животноводов, 
хозпомещениях для содер-
жания скота в ненастную 
погоду, крытых навесах для 
установки доильных аппа-
ратов, охладителей молока 
и других.

– Скажу однозначно: на 
землях отгонного животно-
водства возводить капиталь-
ные строения нельзя – это 
нецелевое использование 
участка. Разрешается уста-
новление некапитальных 
строений, например, пере-
движного вагончика для 
животноводов. В этом случае 
заинтересованному лицу 
необходимо обратиться к 
нам за соответствующим 
разрешением. В обращении 
следует указать, какой объ-
ект вы желаете установить, 
с описанием его характери-
стик. После его рассмотре-
ния о принятом правовом ре-
шении заявителя уведомят в 
письменной форме.

Беседовал 
Борис БЕРБЕКОВ.

Фото автора

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Задачей центра является 

оказание информационных, 
консультационных, методи-
ческих услуг сельскохозяй-
ственным товаропроизво-
дителям – субъектам МСП, 
ЛПХ и сельскохозяйственным 
потребительским кооперати-
вам, в том числе организация 
и оказание услуг по подготовке 
и оформлению документов 
для участия в программах 
государственной поддержки, 
регистрации, реорганизации 
и ликвидации предприни-
мательской деятельности в 
органах Федеральной налого-
вой службы. Для сельхозтова-
ропроизводителей доступны 
такие услуги, как обучение 
основам ведения предпри-
нимательской деятельности в 
области сельского хозяйства, 
сельскохозяйственной коопе-
рации, подготовка документа-
ции для направления в кредит-
ные и лизинговые организации 
с целью получения заёмного 
финансирования, содействие 
в организации предпринима-
тельской деятельности в сель-
ском хозяйстве для физиче-
ских лиц, разработка типовой 
документации, в том числе 
учредительных документов 
для организации и развития 
предпринимательской дея-
тельности в области сельского 
хозяйства всех видов и форм 
собственности, юридические и 
услуги в области маркетинга, 
продвижения и сбыта сель-
скохозяйственной продукции, 
правовое обеспечение дея-
тельности субъектов МСП и 
СХК, консультации по расте-
ниеводству и животноводству. 

В центре компетенций мож-
но узнать о преимуществах 
кооперативной деятельности 
и условиях создания сельхоз-
кооператива, здесь оказывают 
содействие в составлении 
отчётных документов и предо-
ставлении их в контролирую-
щие органы. 

– Благодаря поддержке 
центра компетенций удаётся 
избежать денежных трат на ус-
луги специалистов по оформ-
лению отчётной деятельности, 
получить полное содействие 
в решении всех вопросов, 
связанных с деятельностью 
сельхозтоваропроизводите-

лей, – рассказывает Индира 
Джаппуева. – Кроме того, 
центр компетенций проводит 
семинары и круглые столы 
для ЛПХ и субъектов МСП и 
СХК, участников мероприятия 
информируют по следующим 
направлениям: финансовая 
поддержка (возможность при-
влечения дополнительных фи-
нансовых ресурсов в бизнес), 
имущественная, консультаци-
онно-информационная, инно-
вационно-производственная и 
поддержка в области экспорта, 
обучение и другие меры гос-
поддержки. У присутствующих 
есть возможность задать все 
интересующие вопросы по 
данной тематике и обратиться 
с пожеланиями и рекомен-
дациями к представителям 
организаций, образующих 
инфраструктуру поддержки 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства Кабар-
дино-Балкарской Республики. 

Основная масса обраща-
ющихся в центр компетенций 
– это граждане, планирующие 
начать своё дело и участво-
вать в программах государст-
венной поддержки. Также в 
организацию обращаются 
фермеры и члены сельхозко-
оперативов за предоставле-
нием услуг в области финан-
совой и производственной 
деятельности, в том числе за 
содействием в оформлении 
электронной цифровой подпи-
си для субъектов МСП – полу-
чателей грантовой поддержки, 
в оформлении соглашений и 
сдаче отчётности в системе 
ГИИС «Электронный бюджет». 
В центре компетенций помо-
гают подготовить документы 
для участия в конкурсе на 
предоставление гранта «Агро-
стартап», консультируют по 
подготовке документации для 
направления в кредитные и ли-
зинговые организации, чтобы 
получить заёмное финанси-
рование. Чтобы заявитель по-
лучил кредит, бизнес должен 
быть зарегистрирован в Рос-
сии, а компания включена в 
Единый реестр МСП, выручка 
за последний календарный год 
не должна превышать 2 млрд 
рублей, а число работников – 
250 человек. 

– Займы доступны не толь-
ко представителям малого и 
среднего бизнеса, но и тем, 

кто платит налог на профес-
сиональный доход (самоза-
нятым), чья задолженность 
по налогам, сборам и другим 
обязательным платежам не 
превышает 50 тысяч рублей, 
компания не имеет долгов 
по зарплате перед своими 
работниками, предприятие 
не проходит процедуру бан-
кротства, – поясняет Индира 
Джаппуева. – Получить кредит 
можно как по основному, так и 
по дополнительным ОКВЭД.

По данным центра компе-
тенций в сфере сельхозко-
операции и поддержки фер-
меров, в Кабардино-Балкарии 
49 сельхозкооперативов, из 
них 16 – получатели услуг ЦК.

– Данные сельхозкоопе-
ративы получили услуги в 
области финансовой и про-
изводственной деятельности, 
в том числе в оформлении 
электронной цифровой подпи-
си, оформлении соглашений 
и сдаче отчётности в системе 
ГИИС «Электронный бюджет», 
также приняли участие в круг-
лых столах на тему: «Государ-
ственная поддержка сельско-
хозяйственных товаропроизво-
дителей в КБР» и семинарах 
для субъектов МСП в АПК и 
ЛПХ по вопросам организации 
предпринимательской дея-
тельности, – отмечает руково-
дитель центра компетенций в 
сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фер-
меров. – Тем, кто планирует 
реализовать идеи в сфере 
агротуризма, ЦК оказывает 
консультационные услуги по 
подготовке и оформлению 
документов для участия в 
программах государственной 
поддержки, реализуемых на 
муниципальном, региональ-
ном и федеральном уровнях.

Центр компетенций в сфере 
сельхозкооперации и под-
держки фермеров проводит 
мониторинг доли субъектов 
МСП в агропромышленном 
комплексе в общем объёме 
производства сельхозпродук-
ции в нашей республике. По 
информации центра, в аграр-
ном секторе КБР объём произ-
водства сельскохозяйственной 
продукции во всех категориях 
хозяйств за 2022 год составил 
77,7 млрд рублей – 110 % в 
сопоставимой оценке к уров-
ню 2021 года. Удельный вес 

продукции растениеводства 
в общем объёме продукции 
сельского хозяйства – 58,2%, 
животноводства – 41,8 %. Про-
изводство выросло в основном 
за счёт увеличения валовых 
сборов масличных, овощных 
и плодово-ягодных культур, 
объёмов выращивания скота и 
птицы, производства молока и 
яиц. В общем объёме сельско-
хозяйственной продукции доля 
сельхозорганизаций возросла 
и составила более 28 %.

С первого сентября 2022 го- 
да участники рынка зерна, в 
том числе сельскохозяйствен-
ные организации, обязаны 
зарегистрироваться, вносить 
сведения и оформлять товаро-
сопроводительные документы 
в Федеральной государствен-
ной информационной системе 
прослеживаемости зерна и 
продуктов переработки зерна 
– ФГИС «Зерно». За 2022 год 
центр компетенций в сфере 
сельхозкооперации и под-
держки фермеров оказал бо-
лее 400 услуг по регистрации 
в ФГИС «Зерно». В центре 
можно получить основную 
информацию о системе, тек-
стовые и видеоинструкции по 
работе с ней, а само обучение 
проводит ФГБУ «Центр Агро-
аналитики», подведомствен-
ный Минсельхозу России.

– В 2023 году центр компе-
тенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации также 
будет оказывать информаци-
онную, консультационную и 
методическую помощь вновь 
открывающимся и действую-
щим кооперативам, сельхозто-
варопроизводителям и ЛПХ по 
вопросам организации и осу-
ществления деятельности ко-
оператива, получения сущест-
вующих мер государственной 
поддержки, в том числе мер 
поддержки АО «Корпорация 
МСП» и МСП «Банк», – делится 
планами Индира Джаппуева. 
– В 2023 году планируется про-
ведение семи круглых столов 
на тему: «Государственная под-
держка сельскохозяйственных 
товаропроизводителей в Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ке» и пятнадцати семинаров 
для субъектов МСП в АПК и 
ЛПХ по вопросам организации 
предпринимательской деятель-
ности.

Василиса РУСИНА

ЭКОНОМИКА

Полное содействие в решении всех вопросов

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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Был счастлив тем, что приносил 
пользу людям и республике

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Патриотизм – не громкое слово, а смысл жизни

Призвание

Мадина родилась в Нальчике, 
окончила педагогический колледж 
КБГУ, получив профессию учителя 
начальных классов. В 2014 году 
завершила обучение в Северо-Кав-
казском федеральном университете 
в Ставрополе, а в 2018 году в Москов-
ской академии профессиональных 
компетенций получила  квалифи-
кацию логопеда-дефектолога. По-
требность заниматься с детьми, а 
позже и людьми старшего возрас-
та, побудила Мадину погрузиться в 
смежные с педагогикой специально-
сти, а работа в сфере реабилитации 
пациентов позволила реализовать 
желание заботиться и активно по-
могать. Тем не менее о себе Мадина 
говорит: «По призванию я педагог». 

Ничего не берётся из ниотку-
да, большую роль в том, какое 
воспитание получила девушка, 
какой профессии посвятила себя, 
сыграла её семья. Отец Мадины 
Муаед Дыгов родом из Нижнего 
Куркужина, мама Маруся Марему-
кова родилась в с. Баксанёнок, по-
знакомились молодые люди на за-
воде полупроводниковых приборов 
в  Нальчике, в семье родились две 
дочери-близняшки и сын. Родите-
ли всегда поддерживали хорошие 
отношения с родными людьми, 
соседями и коллегами. Когда был 
жив отец, он ежедневно встречал 
Мадину после рабочего дня с рас-
спросами о том, как прошёл день, 
с кем она сегодня занималась, ка-
кие проблемы у этих людей, какие 
методы она применяла и насколько 
они эффективны. То есть его всег-
да заботило всё, что касается про-
фессиональной деятельности его 
детей. Он удивлялся, откуда люди 
узнают о деятельности дочери, 
каким образом попадают к ней из 
разных уголков республики. В силу 
традиционного кавказского воспи-
тания и особой чуткости, в семье 
Дыговых радость и горе, как близ-
ких людей, так и соседей, воспри-
нимались как свои, оказывалась 
всесторонняя поддержка. Бабушку 
по маме внуки так и называли – ма-
мой, настолько тёплые отношения 
были между ними. Удивительным 
образом она сплачивала вокруг 
себя людей. Двери её дома были  
открыты для всех. Так повелось и в 
семьях младшего поколения.

– Мне очень нравится моя про-
фессия, в другой области я не вижу 
себя, – делится Мадина. – В моей 
практике работа с различными 
пациентами, это и взрослые люди,  
перенёсшие инсульт, школьники, с 
проблемой логоневроза (заикание),  
груднички.  С ними надо работать 
индивидуально, так как единого 
подхода не существует. Инди-
видуальную работу невозможно 

ограничить жёсткими временными 
рамками и методами, наши занятия 
проходят по-разному, в зависимости 
от сложности диагноза, ситуации 
на данный момент, самочувствия и 
настроения пациента. Я вижу роди-
телей, которые сдались, опустили 
руки, в том числе из-за отсутствия 
специалистов либо в связи с вердик-
том о невозможности излечения. Я 
считаю, что непоправимые ситуации 
крайне редки, в связи с чем берусь и 
за самые тяжёлые случаи. Свою де-
ятельность я посвящаю родителям, 
благодаря которым  стала такой, 
какой являюсь сегодня, что позво-
ляет мне любить детей, понимать 
проблемы заболевшего человека, 
опираясь на профессиональные 
навыки, находить в себе силы для 
помощи. Когда папа попал в боль-
ницу с инсультом, я надеялась, что 
мои знания помогут ему встать на 
ноги, но, к сожалению, мне так и не 
представилась такая возможность: 
он, не приходя в сознание, ушёл 
из жизни. Это нереализованное 
желание помочь ему так и живёт во 
мне, и я очень надеюсь, что смогу 
приложить свои силы в отношении 
других людей. Обращаюсь ко всем, 
в чьих семьях появились такие 
больные, чтобы они не отчаивались, 
своевременное обращение к специ-
алисту даёт пострадавшему шансы 
на восстановление. 

Моя дорога к специальности ло-
гопеда началась с педагогической 
практики, с работы воспитателя дет-
ского сада, но постепенно я поняла, 
что хочу изменить ракурс, и ничуть 
не пожалела об этом. Окончила 
Северо-Кавказский госуниверси-
тет, где получила квалификацию 
специалиста по логопедии, а также 
Московскую академию профессио-
нальных компетенций по программе 
«Специальное (дефектологическое) 
образование: Олигофренопедаго-
гика» с квалификацией учитель-де-
фектолог. Профессию дефектолога 
я выбрала потому, что видела очень 
много так называемых неречевых 
детей. Работая логопедом, уже зна-
ла специфику занятий с ними. Зани-
маюсь с пациентами, в том числе и 
как диагност. Также имею квалифи-
кацию логомассажиста, опробовала 
различные методики такого массажа 
и создала достаточно эффективный 
комплекс упражнений. После выпи-
ски пациента из больницы  тщатель-
но изучаю его медицинскую карту, 

обследую весь его путь до того, 
как он появился у меня, и только 
затем приступаю к работе. Суть в 
том, чтобы правильно определить 
проблему и вовремя принять меры. 
Работая в центре, я наблюдаю за 
работой высококвалифицированных 
и опытных специалистов с детьми, 
имеющими диагноз ОВЗ. Я  очень 
люблю свою работу и горжусь тем, 
что могу помочь людям. С детьми  
работаю в игровой форме как друг. 
Родители видят мой настрой, и на-
стороженность первых минут быстро 
проходит, это передаётся детям и 
помогает в работе. «Он начал что-
то говорить», «Вчера она сказала 
своё первое слово!», – такие отзывы 
окрыляют меня.

Хочу выразить благодарность 
своему руководителю Фатиме Ди-
киновой за поддержку и помощь, 
ведь работу в возглавляемом ею 
центре я начала с должности вос-
питателя детского сада. Затем она 
поддержала моё решение учиться 
на логопеда.  В нашем центре бла-
годаря Фатиме Хусейновне создана 
комфортная  обстановка, каждый 
обратившийся всегда находит по-
нимание и квалифицированную 
помощь. 

На днях в Государственном кон-
цертном зале состоялось меропри-
ятие, посвящённое детям с диа-
гнозом «аутизм», в рамках которого 
были награждены занятые в этой 
сфере специалисты. Почётной гра-
мотой Министерства просвещения и 
науки КБР за многолетний добросо-
вестный труд в системе образования 
Кабардино-Балкарской Республики, 
личный вклад в дело воспитания и 
обучения подрастающего поколения 
отмечена и Мадина Камболова. 

Марина БИДЕНКО

ТЕАТР

«Последняя цена»

Спектакль с успехом прошёл в 
Грозном, Владикавказе, Элисте.

– Премьера состоялась в начале 
этого театрального сезона, поста-
новка уникальна тем, что здесь нет 
главных и второстепенных героев, – 
рассказывает артист театра Руслан 
Ларин. – На сцене десять юношей и 
девушек, и каждый – некая ипостась 
самого автора, его мысль, чувство. 
Спектакль выстроен так, что будь то 
прозаическое или стихотворное про-
изведение, они плавно перетекают 
из одного в другое, переходят из уст 
в уста, дополняя друг друга. Такого 
Расула мы ещё не видели. Многие 
знакомы с его гражданской, любов-
ной лирикой, но философские раз-
мышления автора не столь широко 
известны.

Действие разворачивается на 

дощатом настиле, словно символи-
зирующем жизнь, в которой человек 
либо поднимается вверх, либо ска-
тывается вниз. Спектакль – свое- 
образный диалог поэта со временем, 
его философские размышления, 
полные глубокого смысла и высокой 
поэтической мысли, которые вселяют 
надежду и веру в справедливость, 
помогают обрести мужество. По-
становка осуществлена при под-
держке Министерства культуры РФ 
и «Росконцерта». Инсценировка и ху-
дожественное оформление спектак- 
ля созданы режиссёром Дмитрием 
Павловым, чьи театральные работы 
с успехом идут на сценических пло-
щадках Москвы, Санкт-Петербурга. 

Этот знаковый спектакль по про-
изведениям выдающегося классика 
двадцатого столетия, составляющего 

гордость дагестанского и российского 
народа, стал одним из значимых со-
бытий Года Расула Гамзатова, он на-
долго останется в репертуаре театра, 
в этом уверены ведущие театральные 
критики нашего региона. В спектакле 
заняты заслуженные артисты Да-
гестана Артур Абачараев, Зинаида 
Чавтараева, Муртуз Гаджиев, артисты 
Руслан Ларин, Ислам Магомедов, 
Дженнет Генжеева, Ибрагим Рабада-
нов, Рукижат Магомедова, Азиза Ах-
медова и Джамиля Закарьяева. Театр 
не первый раз приезжает в столицу 
Кабардино-Балкарии. На нальчикских 
подмостках в разные годы прошли 
спектакли «Дом Бернарды Альбы», 
«Ромео и Джульетта», «Гамлет», 
«Невыплаканные слёзы», «Айболит».

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Вологирова

Сотни патриотических ме-
роприятий, организованных 
Гуляжиновым в родном селе 
Кахун совместно с республикан-
скими, районными, сельскими 
властями, ветеранскими орга-
низациями, ДОСААФ, силовыми 
структурами, получают широкий 
общественный резонанс. Неуди-
вительно, что теперь, услышав 
название села, многие вспоми-
нают не только о знаменитых 
кахунских помидорах.

После окончания школы Гуля-
жинов служил в рядах советской 
армии, был артиллеристом, 
наводчиком орудия. Демобили-
зовавшись, поступил в КБГУ на 
факультет физвоспитания. При 
университете прошёл обучение 
на военной кафедре по програм-
ме командира мотострелкового 
взвода и сегодня является офи-
цером запаса в звании майора. 
Беслан Олиевич преподавал в 
родном селе начальную воен-
ную подготовку и физкультуру. С 
1989-го по 1993 год находился в 
длительной командировке в За-
падной группе войск в Германии.

– Мы там жили как одна семья: 
не только россияне, белорусы и 
украинцы – все народы нашей 
огромной, большой и дружной 
Родины, – вспоминает Гуляжинов. 

Отдав педагогической дея-
тельности 25 лет, он возглавил 
автошколу ДОСААФ России, 
готовил специалистов для Во-
оружённых сил РФ. Военно-
патриотическим воспитанием 
и поисковой работой Беслан 
Олиевич занимается 40 лет. В 
прошлом году он осуществил 
свою давнюю мечту, создав 
и возглавив при нарткалин-
ской Станции юных техников  
им. З.А. Налоева военно-патри-
отический центр для работы с 
детьми и молодёжью.

За четыре десятка лет поис-
ковой работы в сотрудничестве 
с коллегами других регионов РФ 
Гуляжинов принимал непосред-
ственное участие в поисках и 
увековечении на мраморе имён 
более 700 советских солдат.

– Это без учёта тех, кого сей-
час находим каждый месяц и 
извещаем о месте их гибели род-
ственников. За 2019-2020 годы 
мы вернули одной семье орден 
Красной Звезды, шести семьям 
– медали, к которым защитники 
Отечества были представлены 
во время Великой Отечествен-
ной войны, но погибли, не успев 
получить награды.

Лет десять назад Гуляжинов 
со своим другом – представите-
лем рода Жамборовых Заурбием 
сделал отличную рекламу отече-
ственному автопрому, совершив 
на своей старенькой «Ниве» по-
ездку в Заполярье. Результатом 
пятилетнего сотрудничества с 
поисковым отрядом Мурманска 
(руководитель Михаил Ореше-
та) стало восстановление имён 
350 солдат. Беслан Олиевич 
побывал на могиле отважного 
защитника Заполярья, односель-
чанина Шауаля Жамборова – 
командира отделения снайперов 
второго гвардейского Краснозна-
мённого стрелкового полка 10-й 
гвардейской дивизии. Бывший 
командир дивизии полковник 
Худалов написал о нём в ме-
муарах: «День ото дня в частях 
10-й гвардейской Печенгской 
Краснознамённой стрелковой 
дивизии, действовавшей с нача-
ла войны на Карельском фрон-
те, всё шире развёртывалось 
снайперское движение. Личный 
боевой счёт вели многие бойцы. 
Например, красноармеец Жам-
бора уничтожил 125 гитлеровцев. 
Важно было поддержать почин, 
придать снайперскому движе-
нию новый размах. В этих целях 
мы провели слёт снайперов. 
Особенно интересно выступил 
Ш. Жамбора – гигант с лицом, 
будто высеченным из коричнево-
го гранита. Он говорил мало, а 
делал много и за боевые подвиги 
имел два ордена Красного Зна-
мени».  В бытность начальником 
Урванской автошколы ДОСААФ 
КБР Беслан Олиевич на про-
тяжении многих лет проводил 
республиканские соревнования 
по стрельбе из пневматической 
винтовки, посвящённые памяти 
отважного снайпера. 

Огромная поисковая работа 
ведётся им совместно с адми-
нистрацией и поисковиками 
Мартыновского района Ростов-
ской области. Руководитель 
поискового отряда Александр 
Мартынов ушёл из жизни, но 
сотрудничество поисковиков 
продолжается. В 2019 году Гуля-
жинов стал одним из соучреди-
телей и самых активных членов 
поискового отряда «Кавказский 
рубеж». Это придало поисковому 
движению республики новый 
мощный импульс. Сегодня наши 
поисковики активно сотруднича-
ют с коллегами из Ставрополья, 
Калмыкии, Северной Осетии-
Алании, Ингушетии и других 

регионов. Поисковые отряды 
«Мемориал Эльбрус», «Имени 
115-й Кабардино-Балкарской 
кавалерийской дивизии» и «Кав-
казским рубеж» с 2019-го по 2021 
год перезахоронили с почестями 
47 бойцов РККА.

В 2015-м в республике был 
создан Союз ветеранов группы 
войск в Германии, ответствен-
ным секретарём которого стал 
Гуляжинов.

– С помощью нашей орга-
низации был отремонтирован 
и принят на вооружение в Бал-
тийском флоте малый противо-
лодочный корабль «Кабарди-
но-Балкария». Кроме того, мы 
организовали 700-километро-
вый конный переход Нальчик 
– Большая Мартыновка в район 
гибели наших земляков-кавале-
ристов. Мартыновцы в память 
о храбрых воинах дали школе 
имя 115-й кавдивизии, создали 
музей, одну из улиц назвали 
«Кабардино-Балкарская». Не-
сколько улиц названы именами 
наших земляков-кавалеристов. 
По инициативе Союза ветеранов 
группы войск в Германии и Фе-
дерации альпинизма КБР высо-
те 3357 метров дали название 
«Пик Большая Мартыновка». 
Совершили восхождение и 
прикрепили мраморную плиту 
с надписью вместе с делега-
цией из Ростовской области. В 
память об отважных кавале-
ристах созданы аллеи Славы 
в Ростовской области и Кабар-
дино-Балкарии, а также мемо-
риалы в память об участниках 
Великой Отечественной войны 
и погибших во время теракта 
1 сентября 2004 г. в Беслане. 
Десять лет назад на западную 
вершину Эльбруса (5642 м) под-
няли знамёна городов-героев 
и воинской славы, республики 
Беларусь и крепости-героя Бре-
ста. Перед этим мы совершили 
автопробег Нальчик-Брест и 
приняли участие в Дне памяти 
и скорби в крепости. В июле 
прошлого года к 80-летию под-
вига воинов-кавалеристов под 
Сталинградом Союз ветеранов 
группы войск в Германии совер-
шил восхождение на Эльбрус 
со знаменем центрального со-
вета Группы войск в Германии, 
копиями знамён 115-й Кабар-
дино-Балкарской кавалерий-
ской дивизии, 316-го Урванского 
кавполка, стягами Ростовской 
области, Мартыновского рай-
она, Станции юных техников  

им. З.А. Налоева, где я работаю, 
– сказал Б. Гуляжинов.

Ежегодно пламенный па-
триот и наставник молодёжи 
со своими сподвижниками ор-
ганизовывает не менее 50-60 
мероприятий. Поисковая работа 
не ограничивается территорией 
КБР, деятельность ведётся по 
всей России.

Поддерживает Б. Гуляжи-
нов программу «Куначество», 
доказавшую высокую эффек-
тивность в нашей республике. 
Дети разных национальностей 
живут по приглашению в других 
семьях, учатся, посещают куль-
турные мероприятия, изучают 
традиции народов республики, 
что укрепляет межнациональ-
ную дружбу.

– В 2019 году мы пригласили 
школьников-поисковиков из 
Ростовской области, – говорит 
Беслан Олиевич. – Дети жили и 
учились со своими сверстниками 
у нас, им это очень понравилось, 
семьи продолжают общаться. 
Считаю, что такой формат отно-
шений необходимо практиковать 
постоянно. 

Недавно Гуляжинов устано-
вил контакты с белорусскими 
поисковиками, и на страницах 
нашей газеты будут публиковать-
ся списки солдат – уроженцев 
Кабардино-Балкарии, погибших 
в годы Великой Отечественной 
войны в Белоруссии.

– С огромным уважением от-
носимся к белорусскому народу, 
который одним из первых дал 
отпор фашистам. Уверен, что 
благодаря сотрудничеству мы 
сблизим нашу молодёжь и вос-
питаем её в духе патриотизма. 
Я за сотрудничество с любыми 
организациями, которым не без-
различна память о наших дедах, 
которые спасли мир от фашиз-
ма. Наша сила в единстве! – уве-
рен Беслан Гуляжинов.

Альберт ДЫШЕКОВ

ПАМЯТЬ

– По распределению попал 
в Кабардино-Балкарию, где и 
начал трудовую деятельность 
главным ветеринарным врачом 
опытно-производственного хо-
зяйства «Чегем» Чегемского рай-
она, – вспоминал впоследствии 
Евгений Васильевич. – Далее 
трудился главным ветеринар-
ным врачом на государственных 
племенных птицезаводах «Ку-
бинский» Баксанского района 
и «Котляревский» Майского 
района. Мощные и богатые были 
эти отраслевые предприятия – 
прямого московского подчине-
ния, соответственно, и союзного 
бюджетного финансирования. 
Совершенно неожиданным в 
моей карьере стало назначе-
ние в 1976 году на должность 
директора госплемптицезавода 
«Котляревский». 

В течение 10 лет Евгений 
Меркулов руководил многоты-
сячным коллективом, в составе 
которого познавал азы и секреты 
своей профессии, искусство 
руководителя и заботливого хо-
зяйственника.

Автору этих строк посчаст-
ливилось иметь знакомство с 
Евгением Васильевичем, буду-
чи журналистом Гостелерадио 
КБАССР, а позже в статусе по-
мощника председателя Верхов-
ного совета республики.

Как тогда говорили про дирек-
тора госплемптицезавода «Кот-
ляревский» – «человек созида-
тельный, обладающий высоким 
интеллектом и исключительной 
порядочностью».  И когда его в 
1987 году назначили заместите-
лем председателя Госагропро-
ма КБАССР (по современному 
Минсельхоз республики), а через 
три года утвердили председа-
телем правления Кабардино-
Балкарского государственного 
кооперативного объединения, 

члены коллектива птицезавода 
не могли поверить, что они 
дальше будут трудиться без 
директора Меркулова Евгения 
Васильевича. Рассказывали, что 
однажды они направили коллек-
тивное письмо-прошение руко-
водству Кабардино-Балкарии с 
убедительной просьбой вернуть 
обратно бывшего директора 
предприятия Е.В. Меркулова  
на прежнюю должность.

В 1990 году Евгения Василье-
вича избирают на должность 
председателя Майского рай- 
исполкома, в 1992-м он становит-
ся первым главой администра-
ции Майского района. Всё это 
время Меркулов не переставал 
параллельно заниматься на-
учной деятельностью. В 1996 
году он получил учёную степень 
кандидата ветеринарных наук и 
был избран членом Петровской 
академии наук и искусств. 

Будучи депутатом Парламен-
та КБР I и II созывов, Евгений 
Меркулов предметно и адресно 
занимался вопросами соци-
альной политики и межнацио-
нальных отношений, созданием 
благоприятных условий для 
комплексного и устойчивого 
социально-экономического раз-
вития Майского района. 

В 1999 году Евгений Василье-
вич оставил пост главы адми-
нистрации района и возглавил 
Майское хлёбоприёмное пред-
приятие, откуда и ушёл на за-
служенный отдых. 

За добросовестный труд Ев-
гений Васильевич Меркулов был 
удостоен различных государ-
ственных наград, в том числе 
звания «Заслуженный ветери-
нарный врач РСФСР», медалей 
«Ветеран труда», «За доблестный 
труд в ознаменование 100-летия 
со дня рождения В.И. Ленина», 
а также золотой, серебряной и 

бронзовой медалей ВДНХ СССР. 
Но самой большой наградой для 
него оставалась благодарность 
людей, с которыми он работал, 
жил, творил и созидал.

Среди них и Максим Панагов 
– председатель правления ассо-
циации «Совет муниципальных 
образований КБР» (АСМО): 

– Мы дружили районами, 
когда он был главой муниципа-
литета Майского, а я – Терского 
района. Очень много сделал для 
развития своего района, в том 
числе в повышении качества 
жизни майчан, в создании до-
стойной и качественной инфра-
структуры. Можно сказать, он 
жил заботами и проблемами лю-
дей, которые трудились во всех 
сферах народного хозяйства.

Будучи заместителем ми-
нистра сельского хозяйства по 
животноводству, Евгений Васи-
льевич приложил много усилий 
и знаний для развития отрасли. 
Как личность снискал славу 
трезвого, рассудительного и 
инициативного новатора. Особо 
хочется подчеркнуть, что Мерку-
лов Е. В. внёс весомый вклад в 
сохранение мира и стабильности 
в республике в смутные времена 
в начале 90-х прошлого столетия.

Николай Маслов – исполни-
тельный директор АСМО КБР, 
близкий друг Е. В. Меркулова: 

– Специалист был, бесспор-
но, высокого класса. Он хорошо 
понимал, что условия жизни ра-
бочих напрямую отражаются на 
рентабельности предприятия. А 
завод при руководстве Евгения 
Васильевича Меркулова достиг 
небывалого развития и расцве-
та как в плане экономическом, 
так и в плане социальном. Для 
работы на всех ответственных 
участках привлекались высоко-
классные специалисты.

За 10 лет его директорства 
было построено четыре новых 
многоквартирных дома, не-
сколько коттеджей, улучшенные 
условия жизни получили около 
300 семей. Параллельно с раз-
витием предприятия развива-
лась и инфраструктура: для 
работников птицезавода был 
построен современный детский 

сад, большая просторная столо-
вая с уютным банкетным залом, 
дом культуры на 500 зрительских 
мест. 

Строительный цех завода при-
нимал участие в возведении кор-
пусов санаториев в г. Нальчике, 
за что завод получил право на 4-6 
палат бесплатного пользования. 
Рабочие имели возможность не 
просто отдыхать, но и лечиться, 
используя водогрязелечение.

Каждое лето организовыва-
лись поездки на отдых к Каспий-
скому или Чёрному морям.

Эффективный менеджер, 
как сегодня модно говорить, 
обладающий незаурядным ин-
теллектом, Евгений Васильевич, 
используя практический опыт, 
писал научные труды. Их было 
около 30 по птицеводству. Он 
не был кабинетным работни-
ком: всегда в цехах, заглянет в 
детский сад, в школу, столовую. 
А когда было построено новое 
здание дома культуры, Евгений 
Васильевич заказал в Москве 
«мягкую одежду» для сцены.

Как руководителя и человека 
высокой культуры и дипломатии 
его уважали коллеги за его такт, 
принципиальность и любовь к 
жизни.

Жаль, что сегодня нет с нами 
Евгения Васильевича, его не 
стало ровно десять дет назад 
5 апреля. Как говорят, человек 
жив до тех пор, пока жива па-
мять о нём. 

Евгений Васильевич Мерку-
лов всегда повторял: «Всю жизнь 
был счастлив тем, что приносил 
пользу людям и республике». 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото из семейного архива
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ПРОДАЁТСЯ помещение свободного назна-
чения. Находится на 3-м этаже 

АКЦИЯ

-

-

В мире нартов

Из внешних влияний ближе 
всего для художника оказал-
ся этнофутуризм, пришед-
ший в Кабардино-Балкарию 
в 70-80-х годах из Эстонии и 
Поволжья и нашедший свое- 
образный отклик в балкар-
ском изобразительном ис-
кусстве. Так или иначе на него 
отреагировали такие балкар-
ские художники, как Юсуф 
Шаваев, Хызыр Теппеев, 
Валерий Курданов, Якуб Ак-
кизов, Владимир Баккуев, Ли-
уан Ахматов, Ибрагим Джан-
кишиев, Тахир Черкесов. В 
своём творчестве художники 
актуализировали балкар-
ские древности и символы, 
языческие мифы и легенды, 
но поскольку информаторы 
ХХ века – мусульмане, в их 
интерпретации они тесно 
переплетаются с исламским 
вероучением. Без сомнения, 
более всего многих худож-
ников интересовал вопрос о 
происхождении балкарцев, 
который заставлял в первую 
очередь обращаться их к 
Нартскому эпосу. 

Содержание своих картин 
Ибрагим Джанкишиев черпал 
не только из повседневной 

жизни соплеменников, но 
также из истории, фольклора 
родного народа и особенно 
Нартского эпоса, иллюстри-
рованию которого посвятил 
немало времени и сил, создав 
целую живописную серию. В 
ней, без преувеличения, ярко 
проявился генетический код 
культуры балкарцев, посколь-
ку для Джанкишиева харак-
терно подлинное осмысление 
пространства мифа. Не обо-
шёл живописец вниманием 
и исторические события, тра-
гические перипетии в жизни 
балкарского народа. 

Мощные коллизии и драмы 
прошлого требуют масштаб-
ных художественных измере-
ний, которые в интерпретации 
истинного художника пролива-
ют свет на сущность проблем 
сегодняшней жизни. Для 
познания духовной сущности 
родного народа И. Джанки-
шиев в первую очередь об-
ратил вектор своих поисков в 
сторону фольклора, взявшись 
иллюстрировать балкарский 
Нартский эпос, причём не в 
графических материалах, а в 
живописи, объясняя это тем, 
что издание книги, тем более 

с иллюстрациями, чрезвы-
чайно дорогое удовольствие. 
Интерес к Нартскому эпосу 
связан в первую очередь с 
тем, что позволяет взгля-
нуть на сегодняшнюю жизнь 
балкарцев сквозь призму не 
только мифологических, но 
и реальных исторических со-
бытий. Фольклор для худож-
ника вовсе не детские сказ-
ки. И. Джанкишиев, обладая 
историческим сознанием, 
прекрасно понимает: чтобы 
выстроить историю балкар-
ского народа, необходимо 
понять его прошлое, начиная 
с древности. В попытке не 
просто изобразить жизнь 
балкарцев, но и предугадать 
их будущее, он стремится 
определить внутренний ме-
ханизм жизни и развития на-
рода. Богатая общественная 
жизнь нартов потребовала от 
автора создания множества 
массовых сцен, сложных, 
многофигурных композиций. 
Ибрагим Джанкишиев неред-
ко использует принцип пано-
рамного решения компози-
ции. Чёткая стереометрия 
изображений увидена им с 
птичьего полёта, что впол-
не естественно для жителя 
гор. Изображая народные 
праздники, сражения, об-
ряды и собрания, он исполь-
зует не только языческие, 
но и мусульманские симво-
лы. Природа в его картинах 
выступает как сакральное 
явление, с изображением 
большого числа сакральных 
объектов (священные камни, 

горы, деревья, водные объ-
екты, природные стихии), к 
которым автор относится с 
религиозным пиететом. По-
рой он изображал и богов из 
балкарского божественного 
пантеона. Персонажи Нарт-
ского эпоса служат для него 
неиссякаемым источником 
вдохновения.

Над своими композици-
ями Джанкишиев работает, 
скорее, как сценограф, ис-
кусно используя такие каче-
ства своей палитры, как де-
коративность и символизм, а 
лёгкость и изящество стиля 
умело сочетая с монумен-
тальной тяжеловесностью. 
Для него старина – это мощ-
ный пласт народной куль-
туры, который зиждется на 
древних морально-этических 
нормах балкарцев. На героев 
Нартского эпоса художник 
смотрит как на своих пред-
ков, которые жили в некоем 
магическом измерении. 

Эпический, монументаль-
ный характер полотен, конеч-
но же, является отражением 
эпического характера ге-
роического эпоса, который 
Ибрагим Джанкишиев про-
читал по-своему. Его герои 
– неуязвимые нарты Сосурук, 
Ёрюзмек, Карашауай – всег-
да побеждают своих врагов, 
способны защитить свой 
народ от многочисленных 
недругов, а главное, умеют 
устроить жизнь по законам 
Балкарии. 

Жаухар АППАЕВА, 
искусствовед

-
-

Атмосфера добра, радости и счастья

-

-
-

-

Алим и Кайсын

Алим и Кайсын были дружны всю 
жизнь, познакомившись на Великой 
Отечественной войне, где оба еже-
дневно бывали на передовой и писали 
во фронтовой газете о подвигах солдат, 
отстаивавших свободу и независимость 
родины. Понимая истинную цену жиз-
ни, последовательно боролись за мир 
во всём мире, будучи уже признанными 
поэтами и общественными деятелями.

Поэтов нет с нами, но слово их живёт 

и не тускнеет во времени. Их мысль летит 
в будущее, рассказывая о сакральных, по 
сути, мечтах людей, главная из которых 
– свобода. Свобода самоосуществления 
и солидарности по самым важным во-
просам бытия. Ведь настоящая поэзия 
– это и есть полёт и форма свободы. 
Такая поэзия, как и музыка, затрагивает 
тончайшие сферы человеческого духа и 
побуждает к мысли. Той мысли, которая 
созидает культуру человеческого обще-
ства. Независимо от места, где родился 
поэт и на каком языке писал. Так проис-
ходит взаимопроникновение и взаимо-
обогащение культур человечества.

Алим Кешоков писал на кабардинском 
языке. Он родился в селении Шалушка 
Чегемского района. Он не мог не стать 
романтиком и поэтом, живя на солнечной 
равнине, созерцая белоснежные пики 
горных вершин и наслаждаясь тихим 
журчанием родников, быстрым бегом 
горных рек и сверкающим, оглушающим 
падением с большой высоты Чегемских 
водопадов. Он был глубоко погружён в 
фольклор, в мир сказаний и легенд, был 
знатоком народных обычаев и нацио-
нальной культуры. 

Поэзия Кайсына Кулиева, уроженца 
селения Эльтюбю всё того же Чегемского 

района, давно завоевала сердца читате-
лей разных стран мира. Она наполнена 
живой речью балкарского народа, обая-
нием тайны любви и смерти, величия при-
роды и устремлённости человеческого 
духа к познанию смысла существования 
и высотам духовности. 

Слово поэта живёт и не тускнеет во 
времени.

Мария и Виктор КОТЛЯРОВЫ.
Фото Артура Вологирова

-

-

Приняли фактически

Комментируя ситуацию, 
президент Нотариальной 
палаты КБР Майя Хакуло-
ва  указала на ч. 2 ст. 1153   
Гражданского кодекса РФ, в 
соответствии с которой при-
знаётся, пока не доказано 
иное, что наследник принял 
наследство, если он совер-
шил действия, свидетель-
ствующие о фактическом 
принятии  наследства, в 
частности,  если наследник: 
вступил во владение или 
управление наследственным 
имуществом; принял меры 
по сохранению наследствен-
ного имущества; защитил его 
от посягательств или притя-
заний третьих лиц; произвёл 
за свой счёт расходы на со-
держание наследственного 
имущества. Вступлением 
в наследство признаётся, 
например, проживание в 
квартире, доме, принад-
лежащем наследодателю, 

или вселение в такое жилое 
помещение после смерти на-
следодателя в течение срока, 
установленного для принятия 
наследства; пользование 
любыми вещами, принад-
лежавшими наследодателю, 
в том числе его личными 
вещами.

Если наследником были 
совершены действия, сви-
детельствующие о фактиче-
ском принятии наследства, в 
этом случае закон не требует 
обязательной подачи заявле-
ния о принятии наследства. 
Гражданский кодекс, заме-
чает М. Хакулова, считает 
фактическое принятия на-
следства юридически равно-
значным оформленному но-
тариально. Срок обращения 
за получением свидетель-
ства о праве на наследство 
наследников, фактически 
принявших наследство, как 
и наследников, принявших 

наследство по заявлению, 
законом не ограничен. 

Фактическое вступление 
во владение хотя бы частью 
наследственного имущества, 
отмечает М. Хакулова, рас-
сматривается как фактиче-
ское принятие всего наслед-
ственного имущества, в чём 
бы оно ни заключалось и где 
бы оно ни находилось. 

О фактическом приня-
тии наследства наследни-
ком свидетельствует и такой 
случай, когда наследник не 
проживал совместно с на-
следодателем, однако у него 
имеется в совместной или 
долевой собственности с на-
следодателем наследуемое 
имущество. Управление на-
следственным имуществом 
может осуществляться как 
при владении, так и без вла-
дения и пользования им, но 
при осуществлении на него 
определённого воздействия. 

Например, если делался ре-
монт, имела место сдача в 
аренду какого-либо имущества 
наследодателя, уплата долгов 
наследодателя, тем самым 
предотвращалось обращение 
взыскания на наследственное 
имущество. Принятие мер по 
сохранению наследственного 
имущества, защита его от по-
сягательств или притязаний 
третьих лиц, говорит Хакуло-
ва, также свидетельствует о 
фактическом принятии на-
следства. К этим мерам можно 
отнести, например, установку 
замка или оборудование квар-
тиры наследодателя охранной 
сигнализацией; перенесение 
определённых вещей из квар-
тиры наследодателя к себе 
для сохранения. В данном 
конкретном случае, отмечает 
М. Хакулова, для признания 
своего наследственного права 
матери с сыном идти в суд не 
нужно, достаточно обратиться 
к нотариусу с заявлением о 
фактическом принятии на-
следства с просьбой выдать 
свидетельство о праве на на-
следство, после получения 
которого можно переоформить 
документы на квартиру.

Ляна КЕШ

-

-

-

По имеющимся данным, указанный гражданин в наруше-
ние требований законодательства заключил договор аренды 
земельного участка сельскохозяйственного назначения 
площадью более 94 га без постановки на кадастровый учёт 
и проведения необходимых конкурсных процедур.

СУ СК России по КБР в отношении подозреваемого воз-
буждено уголовное дело. Максимальное наказание, пред-
усмотренное законодательством за совершение указанного 
преступления, – лишение свободы на срок до 7 лет.

Без проведения конкурсных процедур

-
-

СУ СК России по КБР возбуждено уголовное дело, макси-
мальное наказание, предусмотренное законодательством за 
совершение указанного преступления, – лишение свободы 
на срок до 6 лет.

Пресечено хищение дизельного топлива

 Ушла из жизни дорогая подруга, 
мудрый наставник, замечательный 
человек СЕКРЕКОВА Зарема Хаса-
новна, чья жизнь была – бесконечная 
преданность выбранному делу и 
служение людям.

Светлая память о Зареме Хаса-
новне навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Т. Т. Нашапигова, А. С. Арзанунц, 
О. Н. Подрезова, С. М. Ажигова, 

42-69-96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

коллектив читального зала ГНБ КБР им. Т. К. Мальба-
хова,  с которым она проработала 40 счастливых лет.

КУПЛЮ золотые коронки (лом) 
Обращаться по телефону 8-928-486-12-22.

4-этажного здания в центре города по адресу: г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21. Площадь – 270 кв. м. Есть все коммуника-
ции – свет, вода, отопление, канализация. Окна пластиковые. 
В помещении как смежные, так и изолированные комнаты. 
Право собственности. Оперативный показ. Возможен торг. 
Телефон: 8-987-683-65-54.

Руководитель фонда Люаза Макоева 
рассказала о тематических мероприятиях, 
проводимых в его стенах, о  национально-
культурных центрах, работающих здесь.

Заместитель директора ДШИ по 
концертно-просветительской работе, за-
служенный работник культуры КБР Ася 
Котовская говорила о вреде наркотиков 
для организма человека, о необратимых 
последствиях уже при первом употребле-
нии запрещённых веществ, в том числе 
физической и психологической зависи-
мости. Старший оперуполномоченный 
управления по контролю за оборотом 
наркотиков МВД по КБР Ирина Давыдова 
призвала ребят вести здоровый образ 
жизни и никогда не сходить с правиль-
ного пути.

Яркая концертная программа не оставила 
никого равнодушным. Искренность и талант 
юных исполнителей создали неповторимую 
атмосферу добра, радости и счастья.

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото Артура Елканова

 Коллектив Государственного музыкального театра выражает глубокое соболезнование заслуженному работнику культуры РФ 
и заслуженному деятелю искусств КБР БИЦУЕВУ Юрию Муратовичу, бывшему главному хормейстеру ГКУК «Государствен-
ный музыкальный театр» в связи с кончиной брата БИЦУЕВА Георгия Муратовича. 


